

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Badajoz, al mes, ptas. . . 0 50
Fuera, trimestre 1 50
Extranjero, al año 8 00
Número atrasado 0 25
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado.

ADMINISTRACION:

Vda. y Sob.º de Vicente T. Pérez

DROGUERIA.

Plaza de la Constitución, 9.

LA LID CATÓLICA.

Director-Propietario: Don Anselmo Juan y Baldó.

ADVERTENCIAS.

Se publica los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores.

No se devuelven los originales.

Se dará cuenta de toda obra que se reciba.

No se ha de agrandar á los hombres en lo que sea contra la fé, contra la honestidad, contra la religión.— *San Julián de Toledo*. El cristiano ha nacido para la lucha, y cuanto ésta es más encarnizada, con el auxilio de Dios, más segura es la victoria.— *León XIII*. Cuando se escribe contra los vicios, sin nombrar á las personas, todo aquel que se enoja se acusa á sí mismo.— *(San Jerónimo)*.

¡VIVA ESPAÑA!

Las circunstancias especiales con que se publica nuestro periódico no nos permitieron hacer mención en nuestro pasado número de lo que va á ocuparnos.

Los moros fronterizos á Melilla atacaron á un fuerte en construcción. Los soldados españoles estuvieron á la altura de su tradicional y universal renombre. De aquel puñado de valientes que se batieron frente á millares de moros han muerto 18 y han sido heridos 45. La jornada ha sido gloriosa para las armas españolas. pero ¡ay! no podemos decir otro tanto para España.

¿Y debe esto quedar así? ¡No! Empléese toda la diplomacia que se quiera, pero tras la diplomacia y lo más inmediato posible, y mucho lo puede ir, vayan nuestros soldados y quede el honor nacional limpio del ultraje que acaba de inferírsele. Nuestro lema en este caso es: Energía y diplomacia.

Hora es ya de hacer saber á los moritos (y á otros, si otros hay interesados en los mil desmanes y vejaciones que en nuestra cuenta viene cometiendo la morisma), hora es ya, decimos, de que aquellos señores sepan que en España no se ha extinguido ni se extingue la raza de los Pelayos, esa raza que no há muchos años dejó sembrado de laureles las inmediaciones de Tetuán y las cumbres de Sierra Bullones.

¡Viva España!... De ninguna manera, bajo ningún pretexto debemos dejar impune un agravio al glorioso pabellón español. Eso ¡jamás! No se nos venga con la salida de nuestra situación, que si esta no es buena para vivir con holgura, gracias á las gracias, no es tan mala que no corra por nuestras venas la sangre española, siempre dispuesta á derramarse por la honra de nuestra madre patria, y si nada nos importan por la patria nuestras vidas, ¿nos importarán los intereses? No; hable nuestra historia, hable nuestro glorioso pasado. Bien notorio es la manera que tenemos los españoles de sacrificar vidas y haciendas en aras de la religión y de la patria.

No es decir esto que desde luego nos lanzemos á la pelea; pero sí es decir que las reclamaciones diplomáticas vayan seguidas, ¡qué decimos seguidas! vayan acompañadas de las armas españolas, y si no se nos dan cumplidísimas satisfacciones, tan cumplidas como exige la gravedad del caso, tomárnoslas por nuestra cuenta.

Pues qué vamos á dejar sin ejemplar castigo á la bárbara agresión, que la no menos bárbara morisma acaba de cometer en Melilla? ¿vamos á dejar sin ejemplar castigo la criminal conducta que la chusma morisca ha observado con nuestros valientes soldados muertos en la refriega, y cuya relación horrorosa? (1) ¡Nunca! ¡Jamás! Mil haciendas, mil vidas debemos perder antes que dejar impunes hechos de la naturaleza del que nos ocupa.

La sangre de los valientes muertos y heridos en la refriega, los miserables atropellos cometidos con nuestros soldados muertos, pide venganza, y venganza debe

(1) Los restos mortales de nuestros heroicos soldados han sido profanados de un modo horrible.

Tres cadáveres llegaron carbonizados y todos llenos de heridas de gumía.

Había cadaver donde no se encontraba una pulgada sin cortadura ó pinchazo.

Otros cuerpos de los que debieran ser sagrados despojos de la lucha tenían segada la cabeza, otros llevaban palos metidos en la boca, otro tiene los intestinos fuera, otro abierto desde el cuello hasta abajo como si fuera un cerdo, y todos con los cráneos machacados con piedras.

La vil canalla que no se decidió á asaltar el fortín donde estaban 40 españoles vivos se ha cebado con inaudita barbarie en los cuerpos de los valerosos españoles muertos.

Semejante conducta pide un inmediato y ejemplar castigo.

haber, cueste lo que cueste, que por cima de todo está la honra de nuestra patria, la defensa de nuestros hermanos.

Que sepa una vez más esa miserable chusma mora, esa chusma que se reúne en millares para atacar á un puñado de españoles, que el estandarte de Castilla y León, coronado con la cruz, sirve de guía á los españoles, y que estos, bajo esta enseña gloriosísima, harán morder mil veces que sea menester la tierra á los que siguen á la media luna.

Que sepa esa chusma morisca que el español ayer como hoy y hoy como mañana, no se deja atropellar por nadie, sea este quien quiera, y que los españoles preferimos morir con honra á vivir deshonrados.

Desde luego que lo que acabamos de decir, es el deseo general, y el gobierno tiene el sagrado deber de que el pabellón español ondee doquier sin mancha y de que si sangre española se derrama no quede sin castigo. ¡Quiera Dios que las reclamaciones tengan el resultado que deseamos! ¡Quiera Dios que ahora, como otras tantas veces, no se reduzca todo á meras reclamaciones diplomáticas, tan largas de tiempo como cortas de resultados! No; no debe ser así. Energía, mucha energía, repetimos, y de una ó de otra manera que seguidamente quede lavada la mancha que acaba de lanzarnos la chusma morisca.

Nada de contemplaciones. Y nada más hemos de decir seguros que los lectores, en los que corre la sangre española, supirán con creces lo que callamos.

Y terminamos del mismo modo que dimos comienzo, ya que ese grito daremos mientras tengamos vida:

¡VIVA ESPAÑA!

Ya lo han reformado.

Leemos que, en las Cámaras italianas se ha puesto á votación una ley para castigar, admírense no ya los católicos, sino cualquiera persona sensata!, como adúlteros y concubenarios á los que contraen matrimonio religioso antes de contraer el llamado civil, ó *cerivil*, como decía un espíritu fuerte muy dado á los fuertes espíritus, sin temor á los amilicos.

¡Qué cosas se ven!... El mundo masónico, cuya es obra lo que nos ocupa, sin duda alguna, tiene cosas *originalísimas*. Solo el demonio, inspirador de los HH., puede hacer que estos (tapándose el rostro con el *mandil*), por si aún les resta algún *restillo* de vergüenza no vaya á salirseles) tengan ocurrencias como la que nos ocupa.

Vamos á ver ¿es sensato que se tenga por hombre ó mujer de bien al que viva amancebado? ¿es cuerdo que á quien se case con arreglo á las leyes de la Iglesia se le tenga por criminal?

Ni lo primero es sensato, ni es cuerdo lo segundo, y acaso por esto, y sin acaso, tal vez, cuando no seguro, los masones, gracias á sus bases, tengan por bueno eso del matrimonio civil, que venden ante una dote (y casos se han dado) y por malo el matrimonio canónico.

Con este motivo, es decir, con el de lo que se pretende en la Cámara italiana, dice nuestro colega *El Alicantino*:

“Con el tiempo y los masones, se reformarán hasta los mandamientos de la ley de Dios, sustituyéndolos por los mandamientos del diablo.

Entonces se enseñará á los niños que para ser buen ciudadano es preciso:

1.º Aborrecer á Jesucristo sobre todas las cosas, y amar solo al Gran Arquitecto, ó sea á Lucifer.

2.º Blasfemar como un desesperado contra lo más sagrado del cielo y de la tierra.

3.º No ir á misa, y además trabajar

los días festivos, precisamente por hacer lo contrario de lo que manda Dios.

4.º Honrar padre y madre si conviene y si nó el que quiera honra que la gane.

5.º Ahorcar al último Rey con las tripas del último Papa, guardando siempre algún pedazo de tripa para ahorcar á todo el que no lleve mandil y sea burgués.

6.º Vivir como un puerco.

7.º Panamizar al universo mundo.

8.º Mentir como un diablo, calumniando diariamente á frailes, monjas, curas etc. etc.

9.º Practicar *farándulas* indecorosas, por ejemplo, las masonas de buen trapío, cuando entregan la liga en señal de benevolencia etc. etc.

10.º Combatir á los infames burgueses que se permiten el lujo de tomar chocolate de soconusco, mientras que los masones (1) lo toman de mendrugos y cacahuetes.

Estos diez mandamientos se encierran en dos, en comer á dos carrillos en honor y gloria del Gran Arquitecto, y en pasear la *presonilla* de cada quidam, *horonda* y melosa, por esas calles de Dios.

No hay, querido colega, que esperar esa reforma del catecismo de la doctrina cristiana, pues para algunos, á juzgar por sus prácticas, tiempo ha que llevaron (esos algunos) á cabo la reforma.

En prueba de ello está el amor que los HH. profesan á Satanás, á quien rinden culto, en tanto que aborrecen, aunque otra cosa digan en algunas ocasiones, á Jesucristo, y aquí tenemos reformado el primer precepto del Decálogo y practica-da la reforma.

¿No se blasfema? ¿No se combate la santificación de las fiestas y se procura por los HH., que á imitación de ellos, no se asista al santo sacrificio de la misa? Sí; y veamos que la reforma alcanza al segundo y tercer mandamiento.

Lo de ahorcar al último Rey con las tripas del último Papa, cosa es ya dicha ha mucho tiempo, y por el mismo tiempo, pues tiene el mismo origen, por uno de los santones del mundo *mandilero*, se dijo: “Es preciso mentir como un diablo. Mentid, mis amigos, mentid.” Así se expresaba Voltaire en carta que fechada á 21 de Octubre de 1736 escribió á Thieriot. Véase *Obras completas de Voltaire*, editadas por Garnier hermanos, tomo 2.º de la correspondencia, página 153. Y aquí tenemos la reforma de los preceptos quinto y octavo.

De igual manera puede demostrarse que en el mundo *triangular*, se practica la reforma á todo el decálogo, pues ¿quién ignora los *Panamás*, francés y el italiano, en los cuales los HH. andan por medio y nada limpios, por cierto? ¿Quién no tiene más ó menos exacto conocimiento de lo que sucede en las logias de mujeres, de las masonas.... hable el H. Weishaupt?

Pero queda más.

Los reformadores han puesto á disposición del pueblo, obras mil á los fines que se proponen, existiendo una, publicada en 1886, que lleva por título “Reforma del catecismo”, libraco que, gracias á Dios, tuvo tal éxito, que, á pesar de la trompetaría, ha ido á parar á las especerías, pues hubo que venderse á peso.

¡Qué librol!... ¡Mentira parece que se permitan esas producciones de Satanás!... ¡Y aún llama la atención á nuestros gobiernos tolerantes que la dinamita luzca sus primores!... ¡Ah, señores, tales semillitas, tales frutos!

En ese libraco se dan las más perversas reglas, y ya que de la reforma del decálogo habla nuestro compañero *El Alicantino*, y decimos que ya lo han reformado, á más de las prácticas mencionadas, hagamos saber, para gloria de autoridades que tales

(1) Los que no pueden más, aun haciendo trampas ¿eh? (Nota mía).

cosas permiten, lo que acerca de los mandamientos de la ley de Dios se dice en esa impía reforma.

Hablando del primer precepto, después de decir que “nadie tiene obligación de amar á quien no conoce”, y á Dios *no se conoce*, dice que Dios, aunque de combinación divina es un prójimo, y que, “al prójimo, si se puede, se le dá contra una esquina.” ¿Qué tal? ¡Así se habla en la católica España!

Acerca del segundo, afirmase que es un error inaudito pretender que sea delito jurar, y jurar en vano. Que afirmar no se debe jurar en vano revela ignorancia en mengu de la razón.

Viene el tercero y ¡válganos Dios! se aconseja que la mejor manera de santificar las fiestas es ver si se puede dar un mico, engañar á un rico. Y hace constar el reformador que así las santifica él. Esto nos prepara para su reforma al séptimo y décimo. ¡Es claro! Al hablar de estos aconseja el robo, pues dice “que los duelos con pan son menos”, que “por medios malos ó buenos se adquieren bienes ajenos”, y que *no se codicie más cuando se tenga bastante*. ¡Buena doctrina!

Honrar padre y madre, dice el cuarto; pero en el libraco se dice que sí, que se preste obediencia á los padres, más en aquello que cuadre y no cause violencia, puesto que se deben realizar los caprichos y que el que quiera honra que la gane.

El quinto, no matar, dice la doctrina cristiana; pero el de la reforma dice que el mundo aborta muchos hombres y que no importa muera uno.... ¡Para que no haya Ravacholes y Pallás!

No hablemos del sexto, pues el lector supondrá lo que puede decirse en el repugnante libro que nos ocupa. Baste que haga yo constar que al hablar del noveno precepto, califica de *disparate mayor* el prohibir se desee la mujer del prójimo, y dice que “es lícito apetecer lo que no se tiene.”

Y el tal reformador, al hablar del octavo precepto, dice que abriga la convicción de que “quien dice la verdad no tiene ningún amigo”, y recomienda que, aún cuando en ello se vea daño, se mienta, pues “acredita—dice—mucho más una mentira bonita que veinte verdades feas.”

¿Qué le parece á nuestro colega *El Alicantino*? ¿Qué le han de parecer! Lo mismo que á nosotros. Que con estas enseñanzas perversas, bajo la libertad liberal que disfrutamos, solo Dios sabe á donde iremos á parar.

Éjense nuestros hombres de gobierno; vean lo que se enseña al pueblo, y piensen que con esas malditas enseñanzas, toda clase de bastardas pasiones y toda índole de vicios, se enseñorearán del pueblo y la sociedad sucumbirá bajo la piqueta demoleadora de la revolución satánica.

Señores gobernantes; á cumplir cual les obliga su deber; á velar por los intereses morales y materiales del pueblo que les está confiado, y si ustedes no sirven, márchense, pero cuanto antes, que no faltarán, ¡qué han de faltar! quienes sepan *encausar* lo que ustedes *desencausan* con su criminal tolerancia y su censurable manera de ser gobiernos.

No basta matar á Pallás, es menester evitar que Pallás existan.

A. JUAN Y BALDÓ.

SACRIFICIO DEL CLERO.

¿Quis est qui te percussit?

Los hombres nó, la historia será la que se encargue de transmitir á las futuras generaciones la conducta digna de los mayores elogios á que por su abnegación, lealtad y generosidad, es acreedor el clero español. Ni los disturbios políticos, ni sus cam-

bios, ni el desconcierto y arbitrariedad de los gobiernos que más se han señalado por antagonismo contra la Iglesia, ni los vicios y bancarrota que han traído al empobrecimiento al Tesoro público, ni las épocas de miseria por todo género de males que han constituido al Sacerdote en una situación precaria, ninguna de estas tristes calamidades de la nación han movido jamás la voluntad del clero con el episcopado á conspirar contra las instituciones.

Y eso que á su descrédito y vejamen han contribuido, cual lamenta el clero hoy día, las leyes votadas en Cortes en lo referente al culto, á la prensa, á la enseñanza y libertad de conciencia que traen tan perturbada la nación, pues la autoridad, el derecho, las gerarquías hasta la paternidad, el más sagrado de los deberes del hombre, han venido á ser en nuestros días un mito.

Buena prueba de ello es el descarado con que se lleva y trae en la prensa el nombre de los Ministros, de los Obispos y del Papa, siempre tan respetables; la desobediencia á las disposiciones de las altas regiones, preparando los pueblos las barricadas de su resistencia al cumplimiento de aquellas; el poquísimo respeto á las personas que visten uniforme, y ciñen faja y ostentan entorchados en presencia de 200.000 almas, en una palabra, el espíritu anárquico que protesta criminalmente contra lo existente, alentado por malas predicaciones, amparadas éstas por la ley liberal, en parte.

En medio de este gran caos, cuando el Gobierno, para remediar miserias, de que no tiene la menor culpa la Iglesia, ha acudido al desprendimiento del clero español, siempre noble y virtuoso, lo ha encontrado generoso hasta el sacrificio.

No bien se constituye España, después de los acontecimientos del 68, el clero deja de percibir sus asignaciones por espacio de cinco años, sin otro motivo que el de mantener su buen nombre y espíritu católico á la altura y dignidad de su divina misión; por no jurar una Constitución, á cuyas leyes en manera alguna ni podía ni debía ajustar su conciencia. Y esta digna conducta trajo á muchos sacerdotes grandes miserias y profundos ahogos, hasta el envilecimiento, si bien en número escaso.

Y cuando se hizo más benigna la situación y los hombres de los altos poderes sintieron un poco el estímulo de su conciencia y se ordenaron los pagos del presupuesto eclesiástico, fué con madura reflexión, imponiendo al clero, con su indulgencia, el 25 por 100, mientras el Ejército y las clases pasivas contribuían con el 10.

Pasaron cinco ó más años, desde 1875, y el impuesto bajó al 15, superando siempre en el descuento á los demás partícipes del Erario.

Así se obligó más ó menos directamente al clero otros cinco ó más años, hasta que se nivelaron en el descuento del 10 por 100 todas las clases.

Hasta qué punto fué injusta é incalificable la desproporción, dígalo el buen sentido, y la razón imparcial, y así viene la sufridísima clase sacerdotal hace 18 años, perdiendo en el percibo de sus dotaciones una buena cantidad, mediantemente su asentimiento, que ratifica cada año, por ser un descuento, cuyo sagrado respeta altamente el Ministro de Gracia y Justicia, siquiera sea una mezquina compensación, ó rédito á los NUEVE MIL OCHOCIENTOS CATORCE MILLONES que importaron los bienes de la Iglesia vendidos por el Estado, con el fin de que no estuvieran por más tiempo en manos muertas, y sí en manos vivas, en beneficio del país, que por cierto se muere de hambre, y no tiene sobre qué caerse.

Pero aquí lo chocante.

Dichos 9.814 millones al 4 por 100, produce 393 millones al año. El clero recibe 160 millones que es su dotación.

Yo pregunto: ¿Qué es de los 288 millones restantes? Sumados éstos, vaya por 30 años, desde que, según Menéndez Pelayo, se verificó el "ladroncio", resultan sobrantes 5.640 MILLONES, producto de unos bienes legitimísimos del clero, y no obstante esto han contribuido en 18 años de descuento á favor de la nación con más de DIEZ MILLONES. ¡Qué asombro, qué sacrificio!

¿Qué más se quiere de la abnegación del clero, por otra parte tan vejado y reducido en su asignación, sueldo nunca, que no lo es, á menos que un peón de albañil? Así lo respeta el pueblo, y así lo maldice el pobre cuya limosna no consueta su mano ni remedia su necesidad.

Pues no contento todavía el Gobierno, ha convenido con la Santa Sede en que, no ya el 10, sino el 11 por 100 sea el descuento por dos años más, entiéndase bien, dos años más, y los Sres. Obispos el 20. Y eso que existe convenio entre ambas potestades de que "la renta del clero no se ha

de disminuir ni reducir en ninguna eventualidad ni en ningún tiempo," acuerdo y convenio que cierra para siempre cualquiera deseo y determinación por parte del Estado.

Luego ¿qué pretende la política liberal? Reducir á la mayor estrechez al sufrido y paciente y generoso clero español en perjuicio, sobre todo, de los pobres que jamás faltaran y obras de excelente mérito que, ó morirán, ó no saldrán á luz nunca.

Otra hubiera sido, por cierto, la suerte de Almería, Murcia, Valencia y Consuegra, como al presente lo fuera la de Villacañas y demás pueblos que lloran entristecidos las desgracias por las tormentas, pero como el Sacerdote es viva imagen del Sacrificio, éste, á modo de niebla, cubrirá su cabeza hasta la muerte.

I. J. P.

EL ROSARIO.

Hay una fórmula universal de oración dirigida á Dios para todas las necesidades humanas, enseñada por Jesucristo; tipo de oración sabido de todos, el *Padre nuestro*. Y hay otra fórmula también general de oración dirigida á María, enseñada por la Iglesia; entrelazada con la salutación del angel y con la de Isabel, la cual sale de los labios de todo cristiano, el *Ave María*.

La oración se eleva á Dios Omnipotente, que es el único dador de toda gracia, y siempre se eleva por los méritos de Jesucristo nuestro Redentor. Se eleva también á la Virgen Santísima, porque siendo hecha por Dios dispensadora de todas las gracias, viene por eso á ser Omnipotente. La mediación de Jesucristo es necesaria y la intercesión de María se ha hecho indispensable.

La gran Madre de Dios ha sido por lo tanto constituida en una jerarquía especial, única; entre Dios de una parte y las criaturas del Universo de otra. Dios el soberano del mundo, cuyo reino ha dado á su Hijo Jesucristo. María en aquella su jerarquía única está sentada en la gloria de Dios á la derecha de su divino Hijo, coronada por *Reina de cielos y tierra*.

A este Dios que gobierna el mundo se le ofrece continuamente por la salvación de los hombres que Jesucristo obró con su sacrificio y por su santificación el mismo sacrificio del Verbo divino humanado, el sacrificio incruento, la *Misa*. A la Madre de Jesús, á la Reina de cielos y tierra, por la devoción que su grado sublime exige y para alcanzar las gracias de que solo Ella es la dispensadora, es necesario rendirla el homenaje de *Reina*. El saludo á esta Reina, el himno real que entona todo pueblo cristiano es el *Rosario*; este es el festivo aplauso de mil *vivas* que se eleva á la magestad de la Madre de Dios.

Así como se repiten las estrofas del himno, que envía el saludo á los príncipes de este mundo, así se repite la salutación angélica, la nota de mayor belleza, la frase inspirada, en el himno real de la Reina de cielos y tierra. Y se alternan las notas con las de oración y gloria al Omnipotente, cuya gloria y omnipotencia se refleja en María. Si queremos llegar á la gloria del Eterno, pidamos gracias, durante el curso de esta vida mortal, invocando á la Reina y elevando nuestras preces al trono de María.

Todo cuanto compone el fundamento del reino de Dios en la tierra, todo está comprendido en este himno á la Reina, y le dá colorido y el tono en sus diversas partes, los misterios de gozo, de dolor y de gloria. Esos misterios de gozo, de dolor y de gloria de la vida, tanto del Hijo como de la Madre de Dios, son los misterios de toda obra de la redención humana. Todo esto tiene su complemento solemne en el misterio de gloria en que es coronada la Reina celestial.

Nuestras preces reciben nuevo vigor y fuerza con el título de *Reina*, que muy adecuadamente damos á la que invocamos; es una nota especial con la cual imploramos á favor nuestro su poder supremo unido á su inefable piedad. Nosotros, miserables que somos, imploramos su auxilio, porque ella es la Madre de misericordia; nosotros, gimiendo en este valle de lágrimas, imploramos su protección, mientras Ella desde las esferas celestiales nos mira clementes, piadosa y llena de dulzura. En Ella, pues, tenemos puesta nuestra esperanza, en ella toda nuestra vida. Estamos seguros de ser oídos, porque ella lo quiere, pues para esto se ha constituido nuestra abogada cerca de su Hijo, Salvador y Juez nuestro; y Ella lo puede porque es poderosísima como Reina de cielos y tierra. ¡*Salve Regina!*

Concluye el himno esforzando las notas de alabanza y repite todos los títulos más

nobles y queridos de esta Soberana Señora, por medio de los cuales invoca su protección. El final de la entonación es una elevada y repetida invocación del mencionado título de *Reina* en todas las esferas de los ángeles y de los Santos. La última frase resume con sus notas el pensamiento, la oración y el afecto, la invocación y el canto del himno:

*Reina del sacratísimo Rosario.
Ruega por nosotros.*

EL MAL Y SU REMEDIO.

El Papa, en su hermosa Encíclica sobre el Santo Rosario, describe así los males que trae consigo la aversión á la vida modesta y laboriosa:

"Nos lamentamos, y espontáneamente confiesan también quienes no admiten más regla que la luz de la razón, ni otra lucha que la que produce utilidad, que se infiere una herida asaz profunda al consorcio humano, desatendiendo los deberes y virtudes que pueden llamarse privados y son adorno de la manera de ser común á la vida. De aquí nace que en el trato doméstico, los hijos se muestren rehacios al deber natural de la obediencia y á cualquiera educación que no sea muelle y afeminada. De aquí que los obreros se aburran de su propio oficio, rehuyan las fatigas y no contentos con su suerte, pongan más alto sus miras deseando, no sabe que descabellada nivelación de fortuna. De aquí la inclinación que sienten muchos, de abandonar las campiñas donde nacieron y engolfarse en la vida agitada y en las perniciosas diversiones de las ciudades. De aquí la falta de equilibrio entre las distintas clases sociales, el peligrar de todas las cosas; las envidias; los derechos abiertamente conculcados; los atentados á la paz pública y la hostilidad á cualquiera que haya de velar por ella, con sediciones y turbulencias promovidas por los que se han visto defraudados en sus esperanzas."

El Papa da como remedio de estos males la devoción al Santo Rosario, cuyos *Misterios gozosos* presentan á la vista admirables ejemplos de virtud y ejercen sobre el alma atracción suavísima.

"Hémos, dice el Papa, frente á la casa de Nazaret, asilo de Santidad humana y divina. ¡Qué forma de vida común! ¡Qué modelo perfectísimo de sociedad doméstica! Aquí inocencia y llaneza de costumbres; concordia perpétua de los ánimos; orden jamás turbado; recíprocos amor y respeto, ni disimulados ni mentidos.

Aquí no falta la industria de proveerse cuanto es necesario á las necesidades de la vida; mas no de otro modo que con el sudor del rostro, y como les sucede que, con poco se contentan, dedícense con preferencia á mitigar la pobreza, que á multiplicar los bienes. Remate de todo esto, son las más absolutas tranquilidad y alegría de espíritu, que aquí reinan, y que jamás se separan de la conciencia de quien obra bien.

Pues bien, estos ejemplos de modestia y humildad, de resignación ante las molestias y fatigas que produce el trabajo, de caridad para con el prójimo, de fiel cumplimiento de los pequeños deberes anexos á la vida y de otras santas virtudes, filtrando poco á poco y arraigándose profundamente en las almas, producirán, sin ninguna clase de duda, el cambio deseado en las ideas y en las costumbres. Entonces, los deberes privados, que no pocos desdeñan ahora llevar á cumplimiento, dejarán de parecer molestos y resultarán por el contrario gratísimos; de esta suerte, la convicción de las propias obligaciones dulcificadas por la alegría que de su cumplimiento se derivan infundirá mayores fuerzas para atraer al bien. Suavizará también las costumbres, la vida de familia se verá más deseada y querida y el trato mutuo resultará más amable y más obsequioso. Y si todo esto va pasando de los individuos á las familias, de las familias á las ciudades y de éstas á las naciones enteras que á tales reglas se ajusten, bien de manifiesto quedan las grandes ventajas que de ello pudiera reportar la sociedad."

Carta de Tregenal.

(CONCLUSIÓN)

No hay cansancio posible cuando la fé aliena las almas. Por eso, á pesar de la repetición de los actos religiosos en los cuatro días anteriores, el Domingo, 17, desde las primeras horas de la mañana empezó á llenarse la iglesia de Santa María, porque todos deseaban ocupar con tiempo un sitio apremiado para la función,

que aquel día estaba á cargo del ilustre Ayuntamiento y del Clero de la ciudad. Cuando á las nueve empezaban las campanas con sus alegres sonidos á convocar á los fieles, ya puede decirse que era inútil, porque nadie esperó á ser llamado.

Empezó la Misa á las diez, cantada con la misma solemnidad de los días anteriores, y con asistencia del Rmo. Prelado, y ocupó la sagrada cátedra el P. Atanasio, Guardian del convento de San Buenaventura de Sevilla; quien, conmovido desde los primeros momentos ante la inmensa concurrencia que con una devoción sin igual llenaba el templo y el atrio, predicó con verdadero entusiasmo, dejando que el corazón más que la cabeza elogiase las virtudes y prerrogativas de la Virgen de los Remedios, y el amor inefable de que estaban poseídos sus hijos en aquellos momentos. Al terminar su fervoroso sermón, la muchedumbre prorrumpió en *vivas* atronadores, que debieron llegar al cielo como eco fiel de los sentimientos de tantos corazones amantes de Jesús y de María.

Terminada la función, empezaron los preparativos para la procesión de la tarde, bajando la sagrada imagen del trono que ocupaba, y colocándola en las magníficas andas destinadas al efecto. Dispuesto convenientemente todo lo necesario, y reunidas las cofradías con sus estandartes, las parroquias con sus cruces y las corporaciones con sus insignias, se organizó á las cuatro de la tarde la procesión, á que asistió el Prelado de capa negra, y la corporación municipal en su sitio de honor. Cuando la imagen se presentó á las puertas del templo, y los tibios rayos del sol poniente iluminaron su rostro, y la música la saludó con los acordes magestuosos de la marcha real, aquel pueblo no sintió entusiasmo, sino delirio; pero un delirio semejante al que experimentarían los coros de los ángeles y de los bienaventurados en el cielo el día en que vieron subir á su Reina y Señora á tomar posesión de su excelso trono; y que les hizo exclamar: *¿Qué es esta que progredir quasi aurora consurgens?* Suspiros, lágrimas, exclamaciones de alegría, todo se vió allí en aquellos momentos tan solemnes, sin que hubiera espectador que no participara de la conmoción general.

No me detendré, porque me haría interminable, en los detalles de aquella magnífica procesión, en que la Santísima Virgen se despedía de su pueblo, representada por su bendita imagen, entrando en las parroquias y demás iglesias del tránsito, donde hacía estación cantándose la *Salve* ú otros motetes alegóricos, que más que en otra parte, se prolongaron en el convento de religiosas de la Paz. Cerca de cuatro horas se emplearon en aquella solemne despedida; y una vez colocada la Virgen en la iglesia de Santa María, el pueblo se entregó al descanso para madrugar al siguiente día, destinado para la traslación al santuario.

Apenas las primeras tintas de la aurora empezaban á ahuyentar las sombras de la noche, y ya un murmullo semejante al ruido de muchas colmenas indicaba que las gentes se ponían en movimiento para dar cima á la obra de piedad que las ocupaba desde cinco días antes. Las campanas echadas á vuelo tocaban una inimitable y conmovedora *diana*, y á sus alegres sonos la multitud acudió presurosa á tomar parte en la última procesión. Eran las seis de la mañana cuando, precedida de varias imágenes, entre ellas las de San Juan Evangelista, San Diego y el Nazareno con la cruz á cuestas, salió la de la Santísima Virgen, repitiéndose con aumento las escenas de la tarde anterior; y atravesando las calles adornadas con colgaduras y arcos de follaje, salió de la ciudad por el puente de Jerez, deteniéndose, según costumbre, en el sitio llamado de San Antón, desde donde las efigies vuelven á sus iglesias; después de despedirse reverentemente de su Reina y Señora. Pero antes de verificarse este simulacro, el Ilmo. Sr. Obispo subió á un púlpito portátil, colocado en medio del campo, y allí dirigió por última vez su voz afectuosa y paternal á las ocho ó diez mil personas que le rodeaban, formando el espectáculo más bello que se puede concebir. Hasta en las ramas de los olivos, como otros tantos *Zaqueos*, se veían subidos los pequeños espetadores, para dominar el panorama, digno ciertamente de haber sido reproducido en una cámara fotográfica. La mañana estaba hermosísima, ligeras nubes como de gasa velaban los rayos del sol que aparecían sobre el horizonte, y todo contribuyó á aumentar el gozo de los piadosos romeros.

Terminada la bella exhortación de nuestro Prelado y cantada una *Salve*, que debieron acompañar los ángeles desde el cielo, se organizó la marcha al Santuario, sin perder la forma de correcta procesión, entrando después de las diez; y colocada la imagen en su hermoso camarín, se cantó la misa solemne, en que predicó el religioso franciscano que lo había verificado el día precedente. No hay para qué decir que se repitieron las escenas de entusiasmo en este último acto de tan hermosa fiesta, cuyo recuerdo quedará gravado en todos los corazones. Muchos de los concurrentes permanecieron

Sección general.

cieron en la ermita y sus alrededores hasta después de medio día, regresando por la tarde á sus domicilios, tanto los vecinos de Fregenal como los numerosos forasteros que tomaron parte en la fiesta.

Mucho más, y muy bueno, podría decirse entrando en comentarios acerca de estos sucesos; pero solo me había propuesto hacer una descripción de ellos, y aunque declaro ingenuamente que es muy incompleta y desaliñada, dóila por concluida, sintiendo que una pluma mejor cortada no se haya encargado de hacerla.

Réstame, como por vía de *postdata*, decir que un tal *Mendizabal* escribe á un periódico de Badajoz, enojadísimo con las funciones celebradas, y calificando de *fanatismo* la devoción de Fregenal y su comarca á la Virgen de los Remedios. Acaso el anónimo escritor calificaría de otro modo á estos pueblos, si tributaran homenajes á la estatua de un apóstata como Jordán Bruno, ó de un mamarracho como Garibaldi, ó la del mismísimo Satanás, Hermano Mayor de la cofradía masónico-liberal. ¿Y qué le hemos de hacer? Es cuestión de gusto, y estas gentes se han empeñado en creer que los afectos de su corazón deben consagrarse á la Santísima Madre de Dios. Lo cual no debe llevar á mal el contrahecho Mendizabal, obligado, como buen librepensador, á respetar la opinión de los demás.

ALI-RAUG.

Crónica de Badajoz.

Nada menos que curso *eclesiástico* nos hizo decir el cajista en la crónica del número anterior al dar cuenta de la inauguración del curso *escolástico*, que fué lo que escribimos refiriéndonos al Instituto provincial. Pase por esta vez, que á otra... también pasará.

El Seminario conciliar inaugura sus tareas en el día de mañana con la apertura solemne, de que se dará cuenta detallada, Dios mediante, en el próximo número.

El sábado fué día de gran movimiento en nuestra capital, al saberse que marchaba para Andalucía el batallón cazadores de Tarifa. Los muchos años que ha permanecido entre nosotros, y las generales simpatías que se han captado en nuestra sociedad, tanto su jefe don Justo Mendoza, cuanto los demás jefes, oficiales y tropa que le componen, ha hecho que su marcha sea muy sentida por todos. Buen testimonio de ello fué la despedida, en que tomaron parte todas las clases de esta población. La tarde estaba lluviosa, el puente y la carretera hasta la estación intransitables, y sin embargo un gentío inmenso lo llenaba todo desde las tres de la tarde, dispuesto á no capitular con el mal tiempo, y á llevar á cabo sus proyectos de dar el adiós en el andén á los bizarros soldados que marchaban.

Carruajes particulares, coches del servicio público, tranvías y gente de á pié se aglomeraban en confuso tropel, siendo casi milagroso que no ocurrieran desgracias. A mayor abundamiento el batallón de Baleares, llegó á las cuatro de la tarde, y se encontró en el puente con el de Tarifa que marchaba, y esto aumentó la confusión de un modo extraordinario hasta que ambas fuerzas acabaron de pasar por aquella estrechura. La banda de Castilla, que esperaba formada en puerta de Palmas, se puso á la cabeza de los de Baleares, y entró batido marcha hasta el cuartel de San Agustín en que aquellos se alojaron; y la música de nuestro Municipio tocaba en la estación escogidas piezas mientras el tren se preparaba á salir.

Era ya muy entrada la noche cuando se dió la señal de marcha, y el andén estaba lleno de gente, lo mismo que la fonda y todos los alrededores de la estación. Allí hubo abrazos, apretones de manos, llantos y cuanto es de rigor en semejantes casos. Al partir el tren se dieron calurosos vivas á los valientes cazadores, que contestaron victoreando á Badajoz y dando mueras á los rifeños, con los cuales acaso tengan que batirse pronto, cubriendo de gloria su bandera, y renovando las tradicionales proezas del batallón á que pertenecen.

El capitán de la Guardia civil, Sr. Ortega, ha visitado al Comandante General del distrito, ofreciéndose á marchar á Melilla con el escuadrón de su mando, caso de necesitarse allí fuerzas de este instituto. El General, escuchando gustosísimo tan noble ofrecimiento, prometió comunicarlo al Director general del cuerpo para los efectos oportunos. Ya irán conociendo moros y no moros que España es siempre la misma cuando se trata de defender su independencia y su honra inmaculada.

El tiempo está inmejorable para las faenas agrícolas y para la ganadería: lluvias abundantes y templadas inician perfectamente la estación del otoño, y lo mismo los labradores que los ganaderos están por ahora de enhorabuena. Todo no ha de ser desdichas y contratiempos.

EL CORRESPONSAL.

Badajoz 9 de Octubre de 1893.

El príncipe Esterházy, prócer húngaro, ha publicado en el *Vaterland*, el *Pesti Naplo* y el *Magyar Allam* un notable artículo aconsejando la unión más íntima y la concentración de las fuerzas de los católicos en la acción social. Los políticos del imperio hacen muchos comentarios sobre este artículo, y todos están conformes en reconocerle gran importancia.

Durante el reinado de Napoleón III fué la masonería una fiera de jardín zoológico; llevaba mordaza y cadenas y se revolvió dentro de estrecha jaula, teniendo por grandes maestros, si así pueden llamarse, á seides del César, Luciano Murat, el mariscal Magnan y el general Mellinet. Pero surgió la república, y entonces quedó libre y comenzó la dominación. Herrocó de su solio al que llamaban "Gran Arquitecto del Universo", quedando proscrita esta frase y se dedicó á promover la separación de la Iglesia y el Estado y las reformas de Instrucción pública.

Ahora se ocupa, sobre todo, en cuestiones sociales, inclinándose al partido obrero socialista. La persecución al Catolicismo es tal vez el único principio constante de los sectarios.

En el pueblo de Adahuesca (provincia de Huesca) se han presentado al gobernador civil todos los maestros de instrucción primaria con un cartel que decía en letras de gran tamaño: "¡Una limosna, por Dios á los maestros de Adahuesca! ¡Cuarenta y dos meses sin cobrar!,"

El propietario de *El Ideal*, Sr. Prieto, fué puesto en libertad por no encontrar el juez méritos suficientes para elevar la detención á prisión preventiva.

De la Administración de Correos de Corella (Tudela) ha desaparecido, en unión de 10.000 pesetas sacadas de un pliego de valores declarados, el auxiliar permanente de Telégrafos, encargado del servicio de Correos, D. Miguel Leyva.

Dice un periódico de Madrid: "Ayer fué conducido al Hospital provincial un mendigo encontrado en la calle por los guardias casi muerto de hambre, y al cual se le auxilió con una taza de caldo para que reviviese. Después de admitido en dicho establecimiento benéfico se le hallaron al *pobrecito*, en un frasco, 65 monedas de oro de 25 pesetas, 34 duros en plata y varias monedas de calderilla. ¡Con más de siete mil reales en el bolsillo y muriéndose de hambre!"

Dice *El Criterio Valenciano* que el Sr. Polo y Peyrolón no acepta la cátedra de Metafísica de la Universidad de Santiago por el mal estado de su salud, á la que sienta bien el clima templado de Valencia.

Se está confeccionando en el Ferrol un riquísimo manto para la Virgen del Carmen que se venera en Seijo. Dicho regalo lo costean el Sr. Villamil, comandante de la corbeta *Nautilus*, y toda la oficialidad de la dotación de dicho barco.

Málaga.—La exposición que los obreros de esta ciudad dirigen al Gobierno pidiendo trabajo lleva más de seis mil firmas, y se espera que en esta semana pasarán de veinte mil las que se recojan.

Leemos: "La prensa gallega comenta el tristísimo espectáculo que ofrece en Oranse la emigración. La mayor parte de los pueblos de la comarca quedan abandonados. En la aldea de Valdeorras solo viven ya mujeres y niños."

Pues si Dios no lo remedia cual fuera de desear, las mujeres y los niños tendrán también que emigrar.

Pregunta ó respuesta de *El Resumen*: —"¿Se deben abrir las Cortes? —"Por mí, que se abran ó que no se abran." Pues por nosotros, ídem de ídem. Aunque mejor están cerradas. Que al fin cerradas no causan males ni trastornos al país.

Si el reino de Italia encuentra dinero para salir de sus apuros, buenos azotes le cuesta; porque según las noticias últimamente recibidas, un sindicato de banqueros alemanes—léase judíos,—le ofrece 600 millones con tal que reforme su sistema rentístico. Los capitales se ofrecen ó se niegan, se dan con usura ó sin ella; pero hasta ahora no iban acompañados de lecciones tan duras como la que el Gobierno italiano tiene que recibir—dando además las gracias—de los banqueros alemanes.

El Orden, de Coimbra, publica una especie de programa electoral, del que tomamos los siguientes párrafos: "Los católicos deben, so pena de lesa Religión y de lesa patria, acudir á las urnas. ¿Para qué? ¿Para dar su voto á hombres que no lo merecen por ningún concepto? Eso equivaldría á un gran crimen contra la Religión y contra la patria. Los católicos deben votar á otros católicos: éste es el resumen del programa."

Dice *El Globo*: "El lamentable accidente ocurrido al Sr. Sagasta nos hará ver en una convalecencia próxima,

ma, por fortuna, de qué pié cojea el Sr. Sagasta." Dificilmente. Porque el Sr. Sagasta siempre ha cojeado de los dos. Y cuando le ha convenido de los tres.

Francia llora la muerte del general Miribel. Soldado intrépido y jefe de vastos planes, supo mantenerse siempre fiel á la Religión, de donde tomaba sus generosos arranques y sacrificios por la patria. Cuando Francia ponía en él los ojos, para el caso de una guerra europea, como la mente más clara y serena para dirigir las operaciones de guerra, Miribel ha pagado el tributo de los mortales á los sesenta y dos años de edad, lleno de laureles. La Religión pierde un creyente de fé robusta, y la patria un defensor valeroso en los peligros.

La triple alianza ha entrado en un período de equilibrio inestable, y parece que oscila sobre sus cimientos. Muchos indicios hay de ello, pero bastarían los más recientes proyectos para demostrarlo. Ahora se trata de que entre en la Liga el reino de Suecia, que desde el siglo XVII apenas toma parte en la política general europea, y que precisamente desde que dejó de ser potencia de primer orden ha comenzado un período de florecimiento. No creemos que produzcan resultado estas negociaciones.

Un periódico ministerial de Giolitti, la *Gazette Piemontese*, dice que el Vaticano trata de unirse á Francia y á Rusia contra la mencionada triple alianza. Una de tantas mentiras como guardan en cartera los sectarios.

Más de 500 delegados han asistido á la reunión de la Liga democrática cristiana de Bruselas, contándose algunos extranjeros, entre ellos el conde de Nicolai, el Presbítero Garnier y León Harmel.

Por Holanda asistía el jefe del partido católico, Presbítero Schaepman. El conocido orador católico belga, M. Helleputte, pronunció el discurso inaugural. Defendió el orador el nombre de democrática que se ha dado á la Liga.

Trató, asimismo, de conciliar todas las diferencias de apreciación que entre los católicos existen.

"El socialismo, dijo Helleputte, quiere separar al pueblo del Clero; pero no conseguirá su objeto, que, por otra parte, no disimula."

M. Yastours habló en nombre de los católicos holandeses.

Se invitó á los periodistas de varias naciones á que tomasen parte en los trabajos de la Liga católica democrática.

Le Courrier de Bruxelles publica un artículo titulado *Mons. Ketteler y nuestros demócratas*, en el que explica con la mayor claridad las doctrinas económicas y socialistas del ilustre Arzobispo de Maguncia, y demuestra las diferencias que hay entre ellas y el socialismo contemporáneo. Lo que ha sucedido con las obras y discursos de muchos Padres de la Iglesia, y muy especialmente San Juan Crisóstomo, tenía que suceder con los escritos de Mons. Ketteler; y para que no se oculten tras de un gran nombre doctrinas más que sospechosas, es preciso marcar las diferencias aludidas, como lo hace *Le Courrier de Bruxelles*.

Mons. Satolli, Delegado pontificio, ha pronunciado un discurso en el Congreso Católico de Chicago, basado sobre el *Sermón de la Montaña*, y calificando la reunión que tuvo la dicha de orlo, de primer Congreso social cristiano. Aconsejó al pueblo americano que prosiguiese su gloriosa historia con las Encíclicas del Papa en una mano y la Constitución federal en la otra. Monsieur Freland tradujo inmediatamente al inglés tan importante discurso. El cende Francisco Knefstein habló en nombre de los católicos de Suiza y dió cuenta de los trabajos realizados por la *Unión Católica de Estudios sociales*, de Friburgo.

Juzgando la conducta de algunos realistas franceses, dice *El Orden* de Coimbra: "Atribúyese á las enseñanzas de León XIII la derrota parlamentaria de algunos candidatos católicos. Pues bien; todos sabemos que no ha habido semejante derrota; si algunos fieles á Roma no han triunfado en las urnas electorales, débese á los mismos realistas que les declararon guerra sin cuartel." Algunos periódicos franceses, apostrofando al Papa, le han dicho: "¿Por qué no mandais á los italianos que reconozcan al rey Humberto?" Es hasta donde puede llegar la pasión de partido, ignorando argumentos que solo causan lástima ó desprecio.

Dice *El Resumen*: "Porque ningún país civilizado tiene que ver nada con las excentricidades de la reina Victoria. Que sustituya á los ministros con burros." Pues mire usted, si en España sucediera lo mismo, no andaríamos tan mal como andamos. Que al burro con unos cuantos palos se le endereza. Y á los ministros, ni á balazos.

Consejos que *El Día*, periódico de la noche, dá al Gobierno, que no gobierna: "No sabemos lo que al fin se resolverá; pero sea lo que fuere, conviene que el Gobierno lo pèse y medite, sin dejarse influir por lo que digan las oposiciones, pues éstas, al fin y al cabo, no han de pedir lo que más convenga á la situación, sino lo que consideren más provechoso para sus fines políticos y particulares." Buen consejo. Con esto ya tiene el Gobierno cara blanca para hacer lo que le venga en gana. Y al país que lo parta un rayo.

El cultivo del tabaco, de la planta más preciosa y productiva que se conoce, tiende á propa-

garse en Portugal; lo que merece llamar la atención de nuestro Gobierno. Varios Municipios del país vecino dirigen exposiciones al Ministerio para que no se pongan trabas á dicho cultivo, y el Gobierno parece dispuesto á conceder lo que se le pide. Si la legislación portuguesa se pronuncia en ese sentido, cuánto no ha de aumentar el contrabando? ¿No será ya hora de que los gobernantes españoles se preocupen de esta cuestión y proporcionen á la agricultura una copiosísima fuente de rendimientos.

El País hace constar conmemorando la fecha de la revolución de Septiembre de 1868, que casi todos los hombres que contribuyeron á aquella empresa, se han apresurado después á adorar lo que habían quemado.

Así parece á primera vista. Y testigo de ello el mismo Sr. Ruiz Zorrilla. Monárquico liberal entonces, y hoy republicano intransigente é impenitente revolucionario.

Una frase que se atribuye al Sr. Pi: —Ya llega Salmerón. Mejor es que esté aquí porque habla menos é incurre en menos contradicciones.

Se non e vero, all men e ben trovato.

El diputado socialista alemán Foerster propone que el Estado se incaute de los bienes de los judíos, sobre todo banqueros, porque dice que no deben reconocerse como propietarios, sino como usurpadores de los mismos. M. Tabarant, defensor de los judíos contra Drumont, dice que Rotschild es un producto natural de nuestro siglo, y que tanta culpa tiene de ser opulento como un lobo de robar corderos. ¡Qué defensores!

Variedades.

MISTERIO.

Nada miro, Señor, de tierra á cielo que no esté de misterio revestido; pues cuanto más á la razón le pido más atormenta á la razón mi celo. ¡Siempre la luz tras el oscuro velo que nubla del espíritu el sentido, y ora surja animoso, ora rendido jamás á la verdad llega el anhelo! ¡Un misterio en el sueño que procura reposo á la materia revatida; misterio en la impulsión que ardiente dura de la sangre á la arteria compelida! Misterio en la razón y la locura y misterio en la muerte y en la vida.

MANUEL DÁVILA.

A DIOS.

Va sobre el mar de la vida del viento de las pasiones el alma siempre impelida como nave combatida por los fieros aquilones.

Tú eres el brillante faro y hacia Ti camina el alma de tu luz pura al amparo, para hallar el puerto caro de la dicha y de la calma.

Tú eres bálsamo al dolor, iris de paz en la vida, perpétua fuente de amor que á eterno goce convida en otro mundo mejor.

Tú el potente, Tú el bendito, Tú el que puedes cuanto quieres, Tú el que en el orbe infinito tu inmensa gloria has escrito con eternos caracteres.

Tú la suprema grandeza, Tú quien sustento me dá con magnífica largueza, Tú do acaba el más allá que al pie del altar empieza.

OLDOALDO GUERRERO.

MORALEJAS.

Por subir en un globo doña Pia Cierta tarde, murió de apoplejía. Y al bajar á una mina don Clemente El infeliz ha muerto de repente.

En este verso vemos Que siempre son viciosos los extremos.

Don Serafin del Río Murió el pasado invierno por el frío. Y en cambio su sobrino Nicanor Se ha muerto este verano de calor.

Este verso, lector, te habrá enseñado Que es, lo mejor de todo, estar templado.

Don Gil Rementería Usa para afeitarse agua muy fría, Y al contrario, mi amigo don Vicente Se afeita con el agua muy caliente. *Lector, de esto se infiere Que cada cual se afeita como quiere.*

MANUEL HUIDOBRO Y HERNÁNDEZ.

Madrid.

BADAJOZ.—Tip. *La Económica*.

Sección religiosa.

SANTORAL.

10 Martes.—Ss. Francisco de Borja, S. J., confesor, Daniel y eps. mrs., Eulampio y Eulampia, vg., hs. mrs., y Paulino, ob. de York.
11 Miércoles.—Ss. Luis Beltran, cf., Nicasio, ob. y mr., Anastasio, Plácido y Ginés, mrs., Zenaides y Filonila, hs., y Plácida, vg.

12 Jueves.—LA FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DEL PILAR.—Ss. Félix y Cipriano, obs., y eps. mrs., Domnina, m., Serafín, cf., y los BB. Camilo Constanzo y Agustín Ota, S. I., y eps. mrs.
13 Viernes.—Ss. Eduardo, rey y cf., Florencio, Fausto, Jenaro y Marcial, mártires, y Quelidonia, vg.
14 Sábado.—Ss. Calixto, p. y m., Fortunata, vg. y m., Carpenio, Evaristo y Prisciliano, hs. mrs., Domingo Loricato, cf., y B. Magdalena de Panateriis, vg.

APOSTOLADO DE LA ORACION.
Intención general para Octubre.
LAS IGLESIAS DE BÉLGICA Y HOLANDA.
Oración cotidiana para este mes.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazón Inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco principalmente, para que triunfeis en Bélgica del Liberalismo, y en Holanda del Protestantismo y de la Masonería.

Propósito.

No decir ni hacer nada que menoscabe la pureza de la fe, ni la pureza de costumbres.

Tip. La Económica, Badajoz.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ECONOMICA.

IMPRESA DE

Rodriguez y Compañía

A cargo de MIGUEL SILGO.
FRANCISCO PIZARRO, NÚM. 20.
BADAJOZ.

En este acreditado establecimiento se hacen mem-
bretes, tarjetas, esquelas de defunción, de enlace y
natalicio, prospectos, estados, publicaciones, y toda
clase de impresos, á precios muy arreglados.

Objetos de escritorio, papel y sobres, libros y cua-
dernos rayados, plumas, lápices y porta-plumas, es-
tampas, recordatorios y cromos recortados.

Gran surtido en devocionarios de todas clases y
precios.

DESPACHO,
MELÉNDEZ VALDÉS, NÚM. 2.

NO HAY MEJORES
CHOCOLATES
que los de
HIJOS DE ANTONIO J. GOMEZ.
DEPÓSITO:
FÁBRICA:
MÁRMOL, NÚMERO 105. MARQUÉS DE LARIOS, NÚM. 1.
MÁLAGA.

CARPINTERIA
DE
MANUEL SUAREZ
CALLE DEL RÍO DE VILLANUEVA DE LA SERENA
Diego Fernández de la SERENA

NO ENCONTRAREIS MEJOR SERVICIO
QUE EN LA BARBERÍA
DE
FRANCISCO TEJEDA
Plaza Constitución 7.
VILLANUEVA DE LA SERENA

SOMBRERERIA
DE
Francisco Gutiérrez y Pérez
PLAZA
CONSTITUCION N.º 6
Villanueva de la Serena

Para conservar la salud y curar las enfermedades
AGUAS MINERALES NATURALES DE
CARABAÑA
SALINAS SULFURADAS, SULFATO SÓDICAS
HIPOSULFITADAS.
Base purgante, NaO, 80 108 HO-gr. 227
Depurativa NaS-gr. 60,499
UNICAS EN SU CLASE
A TODOS INTERESA SABER
1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.
2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA.
3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de tierra salitrosas.
4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nascer.
El más seguro y eficaz medicamento actual de uso doméstico en el baño y lavatorio.
Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas—Recomendadas por la Ciencia Médica como reguladoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Sin el mayor de los riesgos de alterar por los humores ó virus el general.
LA SALUD DEL CUERPO
INTERIOR Y EXTERIOR.
Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.
Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.
Depósito general: por mayor, R. J. Chávarri, Atocha, 87, Madrid.

ZAPATERIA
de
RUFINO CHISCANO
PLAZA CONSTITUCIÓN, 14
Villanueva de la Serena.

BARBERIA
DE
EMILIO MARTIN SIERRA.
OSARIO, 3.
(FRENTE A LA CALLE HABA).
VILLANUEVA DE LA SERENA.

TINTORERIA
DE
MANUEL ATALAYA.
Calle de Sevilla, número 14.
Villanueva de la Serena.

SALÓN DE PELUQUERÍA
DE
Antonio Torrejuncillo.
MELENDEZ VALDES, NÚM. 8.
BADAJOZ.

FABRICA DE JABONES
DE
Baldomero Romero Tena.
Villanueva de la Serena.
PEDIR PRECIOS.

LA PREVISION
Primera sociedad española dedicada exclusivamente á seguros sobre la vida á prima fija,
DOMICILIADA EN BARCELONA, PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, 8.
Capital social 5.000.000 de pesetas.
JUNTA DE GOBIERNO.

PRESIDENTE, Excmo. Sr. D. José Ferrer y V. del.
VICEPRESIDENTE: Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.
VOCALES, Sr. D. N. Joaquín Carreras y Xuriach, Excmo. Sr. Marqués de Montoliu, Sr. D. Juan Prats y Rodas, Sr. D. Carlos de Camps y de Obizalías, Sr. D. Juan Ferrer y Soler, Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch, Sr. D. Antonio de Goytiolo, Excmo. Sr. Marqués de Alella, Sr. D. Santiago López y Quijano.
COMISION DIRECTIVA.—Sr. D. Fernando de Delis, Sr. D. José Carreras Xuriach, excelentísimo señor Marqués de Robert.
ADMINISTRADOR, Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.
Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formación de dotaciones de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagadas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.
Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.
En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados tienen participación en los beneficios de esta Sociedad.
Puede también el suscriptor optar por las pólizas sorteadas que, entre otras ventajas, permiten la de cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.
Para informes: D. Cayetano Lledó, Inspector regional de las provincias de Badajoz, Cáceres y Salamanca.—Badajoz, Correñidores, 31.—Agentes especiales, Sres. Uceda Hermanos.

SOMBRERERIA
DE
Hijo de Gregorio Sartou
PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES.
SEVILLA, HUELVA, BADAJOZ
Y
Villanueva de la Serena.
CALLE DEL HABA, NUMERO 49,
(frente á la plazuela de la estación).
Completo surtido de toda clase
de sombreros: hongos sevillanos,
bombines, castoritas, de copa alta,
de teja, etc., etc.
Bonetes, birretes, solidcos, etc.
Completo surtido en gorras.
Se hace toda clase de compostu-
ras y encargos.
Precios sin igual.

ORNAMENTOS PARA IGLESIA.
Gran Fábrica de Tejidos de Seda, Plata y Oro
DE
GALLEGO, CANDELA Y C.ª, VALENCIA.
Casa Sucursal en Córdoba, LIBRERÍA, 12.
Completo surtido en todo lo concer-
niente al ramo, desde lo más barato has-
ta lo más rico.
Casullas construida desde 25 pesetas en
adelante.—Ternos completos, desde 200 á
30.000 pesetas.
Merinos, Cachemires y Paños, para hábi-
tos talarés.—Brocados, Brocateles, Damas-
cos, Rasos, etc.—Terciopelos, en todos co-
lores.
Albas, Roquetes, Manteles, en todas cla-
ses y precios.
Acreditado taller-estudio de imágenes
de escultura. Salones, flecos y pasamanería
Oros, canutillos y demás artículos para
bordar.

COLEGIO CATÓLICO
DE
SAN JOSE,
de primera y segunda enseñanza,
ESTABLECIDO EN
DON BENITO.
Fundador y Director,
D. VICENTE BELTRAN Y NEBOT,
Ldo. en Filosofía y Letras.

Este acreditado establecimiento de enseñan-
za, cuyo Director y tres Profesores más os-
tentan el título de Licenciado en las Faculta-
des de Ciencias y de Filosofía y Letras, en
conformidad al Real decreto vigente de 25 de
Noviembre de 1892, en virtud del cual sólo
pueden ser profesores y directores de Colegios
incorporados al Instituto los Doctores y Li-
cenciados en las Facultades dichas, admite en
todo tiempo alumnos internos, medio-pensio-
nistas y externos.
En tres años, que lleva de existencia, es el
primero de la provincia en el número mayor
de internos.
Los honorarios son módicos.
El resultado de los exámenes de Junio es el
siguiente: Sobresalientes, 26; notables, 18;
buenos, 16; aprobados, 22, y suspensos, 4.
Además revalidaron y aprobaron el ingreso 21
alumnos.
La matrícula para el curso de 1893-94 que-
dará abierta en todo el mes de Septiembre.
Pidáanse Reglamentos.